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Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba indicada 
previa convocatoria del Rector, Dr. Agustín Rullán Toro.  La reunión comienza a las dos y cinco 
minutos de la tarde utilizando la plataforma “Google Meet”.  La Secretaria pasa lista y constata el 
cuórum con la presencia de cuarenta y nueve miembros del Senado, según consta de la lista que 
antecede. 

En la reunión participan como personal de apoyo el Ing. Víctor Díaz Rodríguez, Ing. Martín Meléndez 
y el Sr. David Lugo.   

INSTALACIÓN DE SENADOR  

El Rector, Dr. Agustín Rullán Toro, instala al Sen. Giancarlo X. Ortiz Rivera, representante estudiantil 
ante la Junta Universitaria.  

ACTA 
 
Los miembros del Senado aprueban el acta de la reunión ordinaria celebrada en la sesión del 
martes, 19 de enero de 2021.  
 
INFORME DEL RECTOR 
 
El Rector ofrece datos actualizados sobre las solicitudes de admisión.  El Ing. Víctor Díaz participa 
de la discusión para presentar el “dashboard” de las admisiones del Recinto.  El Rector provee datos 
por programas del número de estudiantes que han solicitado.  El proceso aún no ha culminado, pero 
siguiendo el patrón la tendencia en admisiones es similar al año pasado.  
 
El Sen. Omell Pagán Parés solicita que se coloque en la página información para que los estudiantes 
estén informados de cuando se estarán notificando las admisiones.  La Sen. Betsy Morales Caro 
indica que lo notificará a la Registradora para que se coloque un “banner” con la fecha tentativa para 
que los estudiantes reciban la carta de admisión.  
 
El Rector invita a la Prof. Nancy Méndez y a la Prof. Mercedes Ferrer a participar de la reunión para 
presentar junto al Sen. Omar I. Molina Bas, Decano de Administración, datos sobre los proyectos 
de mejoras permanentes e infraestructura.  El informe de proyectos encaminados para mejorar la 
infraestructura del Recinto forma parte del acta.  
 
El Rector hace un recuento de los eventos relacionado a la reforma universitaria y presenta su 
postura sobre este tema, destacando los siguientes puntos: despolitización, descentralización, 
autonomía de la UPR vs. Gobierno, autonomía de las unidades, sana administración, mecanismo 
de residenciamiento, la UPR como servicio esencial y la UPR accesible.  
 
enero 2021 

20 Participación en el Primer Encuentro Académico Claustral coordinado por 
Administración Central 

Reunión del Comité de Presupuesto de la Junta Universitaria  
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21 Reunión con la Dra. Betsy Morales, Dr. Omar Molina Bas, Dr. Pedro Vásquez, Sr. Ángel 
Pérez y empleados que laboran con el proyecto Next para coordinar gestiones de cobro 
a los estudiantes 

Visita del Dr. Jorge Haddock Acevedo al Recinto Universitario de Mayagüez para 
evaluar los trabajos del Edificio Monzón y los baños en el RUM 

Reunión del Dr. Jorge Haddock Acevedo con los rectores del Sistema de la UPR 

Reunión de la Junta Administrativa 

22 Reunión semanal con el Dr. Ubaldo Córdova y la Dra. Sonia Rivera, Rectora de 
Aguadilla sobre el Instituto de Aeronáutica y Aeroespacial de Puerto Rico (IAAPR) 

Reunión con el Dr. Ricky Valentín, la Dra. Nayda Santiago y el Dr. Matías Cafaro para 
planificar visita en febrero 2021 con la Dra. Margaret Martonosi sobre el proyecto CASHI 
y oportunidades de iniciativas con la National Science Foundation  

Reunión semanal sobre los procesos de mejoras permanente con el Dr. Omar Molina,             
Profa. Mercedes Ferrer, Dr. William Hernández y la Ing. Nancy Méndez 

Taller de gerencia académica dirigido a los decanos, directores académicos y directores 
administrativos 

Reunión del Comité de Rectores sobre Ley Universitaria 

25 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Reunión telefónica con el Dr. Stuart J. Ramos sobre uso de laboratorio 

Reunión semanal de Staff con los decanos, directores y ayudantes del Rector  

Reunión de entrada con el equipo evaluador del Accreditation Board for Engineering 
and Technology, ABET 

Reunión del Dr. Ubaldo Córdova, Vicepresidente Ejecutivo, con los rectores del Sistema 
de la Universidad de Puerto Rico 

Reunión con el Dr. Raúl Macchiavelli sobre asuntos de la unidad de Servicios Generales 

Reunión con la Sra. Madelyn Ríos, Lcda. Gretchen Huyke, Lcda. Elba Emmanuelli y el 
Dr. Omar Molina relacionada con la certificación número 51 2020-2021 sobre el 
Programa de Teletrabajo 

Reunión con el Dr. Omar Molina, Dr. William Hernández, Arq. Jorge Méndez y                  
Sr. Agustín Rosado sobre el proyecto de mejoras a los baños del RUM 

26 

 

Reunión con la Dra. María Amador, Dra. Moraima de Hoyos, Dr. Matías Cafaro,              
Dr. Manuel Jiménez Cedeño y Dr. Roberto Seijo para discutir la renovación de la 
propuesta del Centro de Negocios y Desarrollo Económico 
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26 Reunión con el Dr. Bienvenido Vélez, Dr. Gustavo Gutiérrez y el Sr. Wilson Crespo 
sobre oficiales de asuntos estudiantiles de ingeniería 

Reunión con la Dra. Betsy Morales, Dr. Pedro Vásquez, Sr. Wilson Crespo y la              
Profa. Mercedes Ferrer sobre mejoras a acciones administrativas en proyectos de 
infraestructura 

27 Reunión con decanos para atender asuntos de investigación y mejoras al proceso de 
matrícula 

Reunión telefónica con la Dra. Waded Cruzado, Presidenta de Montana State 
University, para dialogar sobre Association of Public and Land Grant Universities  

Reunión con el Dr. Ubaldo Córdova, Vicepresidente Ejecutivo; con el Dr. Omar Molina,                  
Dr. Matías Cafaro, Dr. Manuel Jiménez y el Sr. Nelson Perea sobre el proyecto del 
Darlington 

Reunión con el Sr. Nelson Pérez Méndez, Sub Director Ejecutivo de AAPP; Sra. Angie 
González, Asesora del Director y el Dr. Omar Molina, Decano de Administración del 
RUM, relacionada con el Proyecto Alianza Student Life 

28 Reunión con los ayudantes del Rector para atender asuntos pendientes 

Reunión de salida del Accreditation Board for Engineering and Technology, ABET 

Reunión semanal con el Dr. Ubaldo Córdova y la Dra. Sonia Rivera, Rectora de 
Aguadilla sobre el Instituto de Aeronáutica y Aeroespacial de Puerto Rico (IAAPR) 

Reunión de la Junta Administrativa 

29 

 

 

 

 

 

 

Reunión semanal sobre los procesos de mejoras permanente con el Dr. Omar Molina,             
Profa. Mercedes Ferrer, Dr. William Hernández y la Ing. Nancy Méndez 

Reunión con el Dr. Luis A. Ferrao Delgado, Lcda. Joan Hernández Marrero, Dr. Ubaldo 
Córdova sobre el Plan Estratégico UPR 

Reunión con el Dr. Omar Molina para evaluar asuntos pendientes con la Federación 
Laborista de Empleados Universitarios del RUM 

Reunión de la Comisión de ética de la Junta de Gobierno de la Liga Atlética 
Interuniversitaria 

Reunión del Comité de Ley Universitaria 

febrero 2021 

1 

 

Reunión semanal de Staff con los decanos, directores y ayudantes del Rector  

Reunión del Presidente Jorge Haddock Acevedo con los Rectores del Sistema de la 
UPR 
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Reunión con el Dr. Douglas Santos, Dra. Bernadette Delgado, Dr. Omar Molina y el      
Dr. Jonathan Muñoz sobre la posibilidad de espacio para clínica de programa doctoral 
en psicología educativa 

2 Reunión con el joven Jonathan Pagán atleta de fondo con altas posibilidades de ser 
representante de nuestra institución en competencias de la Liga Atlética 
Interuniversitaria 

Reunión con el Dr. Fernando Gilbes, Dr. Marcel Castro y la Sra. Yamarie Hernández 
sobre los procesos para atender convenios que maneja CoHemis 

Reunión con el Dr. Omar Molina Bas, Dr. Jonathan Muñoz y el Sr. Ángel Pérez 
relacionada a legados que obran en el Decanato de Administración 

Reunión con el Dr. Omar Molina y la Sra. Rocío Zapata relacionada al proyecto Student 
Life 

Reunión con la Sra. Margaret Martonosi sobre los esfuerzos en nuestra institución y 
oportunidades en NSF en proyectos de computación 

Reunión con el Dr. Jonathan Muñoz para atender asuntos del Decanato de Estudiantes 

3 Reunión del Presidente y Rectores del Sistema de la UPR 

Reunión de la Junta Universitaria 

4 Reunión con los ayudantes del Rector para atender asuntos pendientes en Rectoría 

Reunión con el Dr. Jorge Haddock Acevedo, los Rectores y los decanos de 
administración del Sistema de la UPR sobre el plan de mejoras permanente 

Reunión con el Dr. Manuel Jiménez Cedeño sobre asuntos del CID 

5 Reunión semanal con el Dr. Ubaldo Córdova y la Dra. Sonia Rivera, Rectora de 
Aguadilla sobre el Instituto de Aeronáutica y Aeroespacial de Puerto Rico (IAAPR) 

Conversatorio de la alianza multisectorial Echar Pa’Lante “Emprendimiento e 
Innovación como Catapultas para el Desarrollo Económico” con el Dr. Rafael Bras, 
Lcdo. Gilberto Marxuach y el     Sr. Manolo Cidre 

Reunión del Comité de Ley Universitaria 

6 Ceremonia de Comisión del batallón Bulldog del Programa Army ROTC 

Reunión del Comité de Rectores sobre Reforma Universitaria 

8 Reunión de Presidente y Rectores del Sistema de la Universidad de Puerto Rico 

Reunión semanal de Staff con los decanos, directores y ayudantes del Rector  

Reunión con el Dr. Jonathan Muñoz sobre el festival de graduandos 
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Reunión con investigadores para dialogar sobre propuesta a National Science 
Foundation “SI IMproving Undergraduate STEM Education” 

Reunión presencial con la Federación Laborista de Empleados Universitarios del RUM 
para atender asuntos pendientes 

Reunión del Comité de Ley Universitaria 

9 Reunión con el Comité Institucional para la Retención y el Éxito Estudiantil en el Recinto 
Universitario de Mayagüez para evaluar informe que deben someter a la Administración 
Central  

Reunión con el Dr. Ubaldo Córdova, Dr. Manuel Jiménez y el Dr. Matías Cafaro sobre 
el Centro de Investigación y Desarrollo 

10 Reunión con los decanos sobre la visita de Middle State Commission on Higher 
Education 

Reunión semanal sobre los procesos de mejoras permanentes con el Dr. Omar Molina,          
Profa. Mercedes Ferrer, Dr. William Hernández y la Ing. Nancy Méndez 

Reunión con el Hon. José Guillermo Rodríguez, Alcalde de Mayagüez, sobre el edificio 
Darlington 

Reunión de Presidente y Rectores del Sistema de la Universidad de Puerto Rico 

Reunión con la Dra. Gloribell Ortiz y el Dr. Omar Molina sobre COVIveo RUM el próximo 
20 de febrero 

Reunión del Comité de Ley Universitaria 

11 

 

 

 

 

Reunión con el Presidente Haddock Acevedo sobre el Plan de Mejoras Permanentes 
en el Recinto Universitario de Mayagüez 

Reunión de entrada con la Dra. Linda Broussard Mehlinger, el Dr. Miguel Cairol y         
Dra. Idna Corbett sobre el proceso de evaluación de Middle State Commission on 
Higher Education 

Reunión del Comité de Rectores sobre Reforma Universitaria 

Reunión sobre la posibilidad para vacunación en el RUM contra el COVID19 

12 

 

 

 

 

Reunión semanal con el Dr. Ubaldo Córdova y la Dra. Sonia Rivera, Rectora de 
Aguadilla sobre el Instituto de Aeronáutica y Aeroespacial de Puerto Rico (IAAPR) 

Reunión individual con la Dr. Linda Broussard Mehlinger y el Dr. Miguel Cairol sobre la 
visita MSCHE 

Reunión de salida con el equipo evaluador de MSCHE y la comunidad interesada 

Reunión del Presidente y los Rectores del Sistema de la UPR 
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Reunión del Comité de Rectores sobre Ley Universitaria 

15 Reunión del Comité de Rectores sobre Ley Universitaria  

16 Entrevistas con diferentes medios noticiosos (Radio Isla, WIAC, NotiUno, Telemundo) 
sobre la Reforma Universitaria 

Reunión semanal de Staff con los decanos, directores y ayudantes del Rector  

La Sen. Freya Toledo da seguimiento al asunto de los programas docentes.  El Senado había 
aprobado que la expresión de “no tiene tarea de senado” se eliminara y sigue apareciendo en el 
programa.  El Rector informa que no tiene detalle de por qué no se está ejecutando, pero se le dará 
seguimiento.  
 
El Sen. Uroyoán R. Walker Ramos pregunta sobre los avances o apoyos que brinda el Recinto a 
los esfuerzos para combatir el Covid, en qué estatus está el que los profesores puedan vacunarse 
y sobre los avances de trabajo remoto si se aplicará a los docentes. Además, solicita información 
de las reuniones del Rector con el Instituto de Aeronáutica y Aeroespacial de Puerto Rico. 
 
El Rector informa que hay dos esfuerzos relacionados con el Covid, donde somos importantes 
colaboradores, uno los esfuerzos son las pruebas de Covid.  Se hizo un COVIveo y se realizará otro 
para toda la comunidad el sábado, 20 de febrero de 2021.  Estamos colaborando con el 
Departamento de Salud ofreciendo nuestro peritaje y cómo manejar estos procesos. El segundo 
esfuerzo es la vacunación, nos hemos puesto a disposición con el Departamento de Salud y 
Servicios Médicos y la expectativa es que se pueda vacunar tal como se han hecho las pruebas por 
servicarro.  Aún no está configurado, pero estamos adelantados sobre este particular.  
 
El Rector informa que después de todas las consultas apropiadas hemos determinado que el 
protocolo de teletrabajo aplica en situaciones normales y no de emergencia, está fuera del 
panorama en este momento.  Además, informa que con el Instituto de Aeronáutica tiene programada 
una reunión semanal, en este momento el instituto tiene unos asuntos que nosotros tenemos interés, 
particularmente la propuesta de IDA que se le había otorgado al instituto, nos permitieron reescribirla 
y la reenfocamos para que haya un centro de investigación aeroespacial en los predios del Recinto.   
 
La Sen. Matilde Iglesias Curbelo informa que el personal del Servicio de Extensión Agrícola recibió 
un documento para que todo el personal docente y no docente comience a trabajar presencial y el 
personal aún no está vacunado.  La Sen. Iglesias pregunta si solo estará trabajando presencial el 
personal del SEA porque le preocupa tantas personas sin el debido distanciamiento.  Además, 
informa que el equipo que se solicitó para ayudarlos a trabajar virtualmente con el fondo del Cares 
Act todavía no ha llegado a las oficinas.  
 
El Rector informa que no hay una instrucción específica enfocada en el SEA a nivel del Rector, pero 
esto no quiere decir que lo que se está haciendo sea inapropiado.  El Sen. Raúl E. Macchiavelli 
aclara que las instrucciones del SEA no son las únicas que se han dado, también los investigadores 
de la Estación Experimental Agrícola y todo el personal del EEA está trabajando. Lo hemos 
consultado con la Ing. María Isabel Fernández y la idea fundamental es que se puede mantener 
distanciamiento social. El tipo de trabajo que se está haciendo es viable con una semana presencial 
de cuatro días y necesario ya que con los primeros fondos del Cares Act no se pudo asignar 
computadoras para trabajo remoto al personal docente del SEA a pesar de que se intentó con el           
Dr. Muñoz, pero la instrucción del Departamento de Educación Federal no estaba clara y no nos 
permitieron al personal que no estaba dictado cursos formales poder ofrecerle ese material, para 



 

Senado Académico 8 Convocatoria 21-02 
 

que se pudiera hacer el trabajo.  En relación a que haya 10 personas en una oficina, no debería. El 
Sen. Macchiavelli solicita que se aclare esta información.  Estamos tratando de conseguir otros 
fondos y es posible que se autorice que se provea material de equipo de computadoras para que 
se haga el trabajo remoto.  
 
La Sen. Matilde Iglesias Curbelo aclara que si hay 10 personas en una oficina.  El Rector informa 
que es un asunto particular del SEA y solicita que se atienda con la Ing. María Isabel Fernández y 
el Decano.  
 
El Sen. Hilton Alers Valentín pregunta sobre varios puntos en la certificación de teletrabajo que 
establece que en casos de emergencias como huracanes, huelgas y pandemia no hay que solicitar 
el teletrabajo, pero dice que con la activación del teletrabajo hay que rendir un informe.  El Rector 
informa que en situaciones de emergencia donde no se solicita el teletrabajo sino que se activa por 
la emergencia no hay que rendir un informe de tareas.  
 
INFORME DE LOS REPRESENTANTES ANTE OTROS ORGANISMOS 
 
Los miembros del Senado reciben el informe de la Prof. Gloriselle Negrón Ríos, Representante 
Claustral ante la Junta de Retiro, correspondiente a la reunión del 29 de enero de 2021.   

 
ASUNTOS PENDIENTES 
 
Comité de Cursos 

Informe de Cursos 20-21-06 

Los miembros del Senado aprueban el informe de cursos 20-21-06.  

Informe de Cursos 20-21-07 

Los miembros del Senado aprueban el informe de cursos 20-21-07.  

Comité de Asuntos Curriculares 
 

Informe de la Sen. Luz I. Gracia Morales, Presidenta del Comité de Asuntos Curriculares, 
relacionada con la Propuesta para una Revisión Curricular del Programa de Bachillerato en 
Administración de Oficinas  
 
Los miembros del Senado aprueban el informe de la Sen. Luz I. Gracia Morales, Presidenta del 
Comité de Asuntos Curriculares, relacionada con la Propuesta para una Revisión Curricular del 
Programa de Bachillerato en Administración de Oficinas.  
 
Informe de la Sen. Luz I. Gracia Morales, Presidenta del Comité de Asuntos Curriculares, 
relacionada con la Propuesta para una Revisión Curricular de la Concentración Menor en Asistente 
de Oficinas  
 
Los miembros del Senado aprueban el informe de la Sen. Luz I. Gracia Morales, Presidenta del 
Comité de Asuntos Curriculares, relacionada con la Propuesta para una Revisión Curricular de la 
Concentración Menor en Asistente de Oficinas. 
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Informe de la Sen. Luz I. Gracia Morales, Presidenta del Comité de Asuntos Curriculares, 
relacionada con la Propuesta para una Revisión Curricular del Programa de Maestría en Ingeniería 
Industrial  
 
Los miembros del Senado aprueban el informe de la Sen. Luz I. Gracia Morales, Presidenta del 
Comité de Asuntos Curriculares, relacionada con la Propuesta para una Revisión Curricular del 
Programa de Maestría en Ingeniería Industrial. 

Informe de la Sen. Luz I. Gracia Morales, Presidenta del Comité de Asuntos Curriculares, 
relacionada con la Propuesta para una Revisión Curricular del Programa de Maestría en Ingeniería 
en Computadoras  
 
Los miembros del Senado aprueban el informe de la Sen. Luz I. Gracia Morales, Presidenta del 
Comité de Asuntos Curriculares, relacionada con la Propuesta para una Revisión Curricular del 
Programa de Maestría en Ingeniería en Computadoras. 
 
Informe de la Sen. Luz I. Gracia Morales, Presidenta del Comité de Asuntos Curriculares, 
relacionada con la Propuesta para una Revisión Curricular del Programa de Doctoral en Ingeniería 
Eléctrica 
  
Los miembros del Senado aprueban el informe de la Sen. Luz I. Gracia Morales, Presidenta del 
Comité de Asuntos Curriculares, relacionada con la Propuesta para una Revisión Curricular del 
Programa de Doctoral en Ingeniería Eléctrica. 
 
A solicitud del Dr. Agustín Rullán Toro, Rector la Dra. Betsy Morales Caro preside la reunión. 

Comité de Asuntos Claustrales 

Los miembros del Senado acuerdan devolver al Comité de Asuntos Claustrales las 
recomendaciones de las nominaciones a los grados honoríficos de Profesor Emeritus y Doctor 
Honoris Causa. 

ASUNTOS NUEVOS  
 

Comunicación de la Dra. Ana E. Falcón Emmanuelli, Secretaria Ejecutiva de la Junta Universitaria, 
con fecha del 2 de febrero de 2021, relacionada con una solicitud de información sobre propuesta 
de remuneración a los senadores claustrales sometida por el Recinto Universitario de Mayagüez 
 
Los miembros del Senado consideran la comunicación de la Dra. Ana E. Falcón Emmanuelli, 
Secretaria Ejecutiva de la Junta Universitaria con fecha del 2 de febrero de 2021 relacionada con la 
Solicitud de información sobre la propuesta de remuneración a los senadores claustrales sometida 
por el Recinto Universitario de Mayagüez y aprueban por consentimiento unánime que la 
recomendación del Senado Académico a la propuesta de la Junta Administrativa del Recinto 
Universitario de Mayagüez relacionada con la remuneración de senadores claustrales sea que se 
reestablezca la compensación de los senadores a tres créditos. 
 
Los miembros del Senado aprueban moción solicitando a la Junta Administrativa que para el año 
académico 2021-2022 se restituya el calendario académico con semestres de quince horas contacto 
por crédito. 
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Los miembros del Senado aprueban moción solicitando a la Junta Administrativa que se mantenga 
un periodo de 90 días entre el último día de clase y el primer día de clase del siguiente año 
académico para garantizar el período de investigación y facilitar la participación en internados. 
 
Se culmina la reunión a las seis y treinta y nueve minutos de la tarde. 

 
DE TODO LO CUAL DOY FE Y CERTIFICO, 

 
 
 
      Jessica Pérez Crespo  
      Secretaria  
 

APROBADO 
 
 
Agustín Rullán Toro, Ph.D. 
Rector  
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